

Le collectif d'artistes de Comptoir des ressources créatives de Charleroi a mis en place, dans le passage de la Bourse, la Bourse du passage, un magasin éphémère qui se présente comme une vitrine de talents et d'œuvres de ceux devant les flous de fin d'année.

Le projet des Comptoirs de ressources créatives est apparu à Liège en 2009. Il est né de la rencontre de créateurs qui voulaient se doter d'un outil d'accompagnement et d'expansion. Le modèle a éssaimé en Wallonie : sa pérénisation est à l'agenda politique de la majorité régionale.

DIDIER ALBIN

Les échecs aident parfois le meilleur : c'est la candidature malheureuse de la Côte ardente à l'accord de la capitale européenne de la culture 2015 qui a préfiguré la mise en place à Liège du premier Comptoir des ressources créatives (CRC) de Wallonie, « une plateforme d'économie sociale pour et par les créateurs que le gouvernement veut voir devenir pérenne », selon la ministre de tutelle Christèle Morainé (E19).

Depuis depuis 2012, les CRC se sont multipliés : ils sont désormais au nombre de cinq avec ceux de Namur, Mons, Charleroi et depuis peu Verviers où le projet fonctionne entièrement sur une base bénévole. Depuis l'attente d'un financement structurel, le nouvel écheau régional vient de garantir leur subsistance pour deux ans, à hauteur de 920 000 euros pour l'exercice 2020 contre un budget de 720 000 cette année. « La Wallonie a été l'une des premières régions d'Europe à passer un décret d'économie sociale », rappelle la ministre. « Nous voulons renouveler cette avance et porter à la pointe. »

Les CRC se sont en quelques sorte des incubateurs d'artistes. D'artistes au



Des incubateurs d'artistes et d'artisans pour stimuler la création

à mi-chemin du temps – musiciens, sculpteurs, peintres, performeurs, designers, mais aussi artisans (écrivains, mode, métiers de bouche, etc.). Initiatives, les structures sont là pour les accompagner, favoriser le partage d'expériences et de savoirs, les aider à poursuivre leurs projets. Ainsi tout, il fallait

Inspiré en partie du Krux d'Amsterdam et du Curry Vavart parisien, le concept s'est développé de manière rhizomique Gérard Fourati

Candidat en théâtre à l'université de Liège

99

commencer par identifier leurs besoins », rapporte Gérard Fourati, l'un des membres fondateurs du projet liégeois avec Alain De Clerck. Une démarche bottom-up a été privilégiée à partir d'une écoute active. Très vite, il est apparu que les créateurs avaient d'abord besoin d'un lieu pour leur acti-

vité : le Comptoir ardennais a posé ses actes dans le quartier Saint-Léonard à la place Vliegalaar avant de s'installer aux ateliers. Donc à quelque mètres de mètres de là. Pour un loyer modique, chacun y est le bienvenu. C'est la coopérative Dynamo, bien évidemment du CRC liégeois, qui gère les biens.

Emancipation

Le partage de l'espace collectif a très vite révélé la force de la communauté. À l'origine en partie du Krux d'Amsterdam et du Curry Vavart parisien, le concept s'est développé de manière rhizomique », selon Gérard Fourati. Initialement, nous avons compris que notre projet ne devait pas agir comme un franchisement, que c'était aux acteurs locaux à ouvrir leur comptoirs le plus rapidement. Cet engagement horizontal est l'une des caractéristiques du réseau. Après Liège, Namur n'est dotée de sa propre structure, alors les Carolos et les Montois. Si les Verviétois viennent demain, ce sera sans doute par eux à l'initiative, va continuer. Et le modèle continue également les attentes des usagers. Une charte a été définie prenant des valeurs comme l'économie sociale ou la partici-

pation : pour bénéficier du label, chaque CRC doit s'y soumettre mais conserve sa totale autonomie. Il n'a pas de compte qu'il ait une assemblée générale dans la taille juste d'une structure à l'autre : celle de Liège est la plus importante avec une quarantaine de membres.

A la nécessité d'ouvrir des lieux de diffusion sont ajoutées celles de proposer des services. Dans ce cadre, « L'Antenne-Boutique » mobilise des prestataires dans des métiers de support (comptabilité, communication, traduction, conseils juridiques, photographie, coaching, etc.) et de formation. Cette offre de prestations mutualisées renforce la valeur ajoutée des CRC, elle permet aussi à des experts de partager leurs compétences. Des outils collectifs viennent en complément : par exemple deux véhicules utilisés sont mis à disposition des membres de la communauté liégeoise. Ce sont parfois aussi des lieux de diffusion, notamment des magasins éphémères (lire ci-dessous) ou les rencontres du cycle Pitch cadre, qui donnent aux créateurs l'opportunité de venir présenter publiquement leur projet. Objectif : faciliter l'insertion et la professionnalisation des créateurs.

350

C'est le nombre d'utilisateurs directs des cinq Comptoirs de ressources créatives (CRC) implantés à Liège, Namur, Charleroi, Mons et depuis avril 2019 à Verviers.

1.500

Sur un an, on a enregistré une augmentation de fréquentation d'environ 1.500 usagers, pour plus ou moins 700 adhérents (artistes et artisans) recensés sur la plateforme web.

190.000

En 2020, le gouvernement wallon a dédié de majorer de 190.000 euros l'enveloppe de subventions accordée au réseau. Le budget passera de 0,733 à 0,923 million.

Charleroi Des magasins éphémères en fin d'année

BA

La boutique de passage : c'est le nom du magasin éphémère que le Comptoir des ressources créatives de Charleroi a mis en place dans le passage de la Bourse, directement connecté au centre commercial « Five Gauche ». Ce rez-de-chaussée était inoccupé », explique Sophie Vervaeke, responsable du Comptoir charleroi. « Nous en avons donc négocié l'occupation provisoire avec le gestionnaire du shopping. » C'est une opération win-win : sa présence apporte une valeur ajoutée à l'offre du mall.

Le projet est porté par un petit collectif d'artistes : Marianne réalise à partir de

matières de récupération des accessoires et sacs tendance. Sophie présente des modèles de sa collection exclusive de bijoux. Maud fabrique des doublures aux formes étonnantes. Sophie que : « Les créatrices s'habillent de textiles, exemples de produits soûts et allergisants, le rembourrage en polyester avec un tricotage anti-acarien. Illustration en photographie, elle présente une série de clichés dans lesquels la nature a commencé à recoloniser diverses constructions industrielles. Quant à Axel, il fabrique des éléments de mobiliers design alliant bois et métal. »

« Notre boutique éphémère se veut vitrine de talents : dans ce cadre, nous

invitons d'autres artistes à nous rejoindre. Jeudi 29 novembre à 18 h, Sophie la jeune femme vient de lancer une campagne de crowdfunding pour financer la diversification de son activité de création-vente de bijoux : une plate-forme de location en ligne de sa marque Sotia, un service de commander personnaliser et le partage de son atelier pour permettre à des clients de réaliser eux-mêmes leur projet de bijou. »

A l'instar de la boutique Leon à Liège où le projet monstre Sharcop, le pop-up store du Passage de la Bourse rivegauche des fêtes de fin d'année. « Il a toujours offert une alternative aux chaînes de Five Gauche. » Chacun à tour

de rôle, ces cinq créateurs dorment de leur temps pour accueillir les clients jusqu'au 29 décembre.

Ayant conscience l'entièreté de ses ateliers de fonctionnement, le CRC Charleroi a dû mettre préalablement fin aux contrats de ses deux administratrices. Au cabinet de la ministre Morainé, on confirme à l'instant du gouvernement wallon de l'liquidé au plus vite le budget 2020 octroyé aux comptoirs. « Cela devrait intervenir dans quelques mois pour permettre à Charleroi de rembourser son personnel. Si le réseau occupe actuellement 15 emplois, la volonté politique est d'ouvrir les équipes pour soutenir l'expansion. »